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西貢區議會  

社區重點項目計劃委員會  

二○一六年第三次會議記錄  

 

  

日期︰ 2016年 5月 26日（星期四）  

時間︰上午 9時 30分  

地點︰西貢區議會會議室  

 

出席者  出席時間  離席時間  

周賢明先生，BBS，MH（主席） 上午九時三十分  上午十時四十八分  

陳博智先生（副主席）  上午九時三十分  上午十時四十八分  

吳仕福GBS太平紳士  上午九時三十分  上午十時四十八分  

成漢強先生，BBS，MH 上午九時三十分  上午十時四十八分  

莊元苳先生  上午九時三十分  上午十時四十八分  

鍾錦麟先生  上午九時三十分  上午十時四十八分  

邱戊秀先生  上午九時三十分  上午十時四十八分  

何民傑先生  上午十時十五分  上午十時四十八分  

簡兆祺先生  上午九時三十五分  上午十時四十八分  

黎銘澤先生  上午九時三十分  上午十時四十八分  

林少忠先生  上午九時三十分  上午十時四十八分  

劉偉章先生，MH 上午九時三十分  上午十時四十八分  

梁  里先生  上午九時三十分  上午十時四十八分  

李家良先生  上午九時三十分  上午十時四十八分  

呂文光先生  上午九時三十分  上午十時四十八分  

王水生先生  上午九時三十分  上午十時四十八分  

鍾錦麟先生  上午九時三十分  上午十時四十八分  

杜潔瑩女士（秘書）  西貢民政事務處項目經理（非工程）   

 

列席者    

蕭慕蓮女士， JP 西貢民政事務專員  

郭仲佳先生  西貢民政事務助理專員 (1) 

梁淑芬女士  西貢民政事務處項目經理 (建築 )  

劉   丹女士  西貢民政事務處高級行政主任 (區議會 )  

麥慧敏小姐  西貢民政事務處高級聯絡主任 (1) 

林意麗女士  西貢民政事務處高級聯絡主任 (2) 
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歡迎詞   

 

  主席歡迎各位委員出席西貢區議會社區重點項目計劃委員會 (下

稱「委員會」 )二○一六年第三次會議。  

 

2.   主席歡迎邱玉麟先生加入委員會，現有委員人數 17 位。  

 

3.   主席提醒委員，為有效進行討論，每位委員在每個議題上可發言

兩次，每次兩分鐘。如在討論某項動議或討論事項時，提出的委員

不在席上，有關動議或討論事項不會作處理。  

 

 

I.  通過會議記錄  

 

 社區重點項目計劃委員會二○一六年第二次會議記錄  

 

4.   由於沒有委員提出修訂，主席宣布上述會議記錄獲得通過。   

 

 

II.   報告及續議事項   

 

(一 ) 重建橋咀碼頭項目計劃進度報告  

（ SKDC(SPSC)文件第 05/16 號）  

 

5.  秘書報告文件內容，表示項目的承建部門土木工程拓展署正為招

標程序作準備，以於立法會通過撥款申請後進行招標工作。  

 

6.  秘書表示題述項目及「建設將軍澳文物行山徑及歷史風物資料館」

項目的撥款申請已於 2016 年 4 月 12 日諮詢立法會民政事務委員會並獲

得通過。有關撥款申請亦已提交立法會工務小組委員會，原定安排於

2016 年 5 月 21 日舉行的會議上審議，惟最終需再輪候於其後的會議審

議。秘書表示，按現時進度，項目仍可於本年 7 月內完成整個撥款申請

程序。  

 

(會後備註 : 

西貢區兩個社區重點項目已於 2016 年 6 月 11 日及 2016 年 6 月 28 日分

別獲立法會工務小組委員會及財務委員會通過撥款申請。 ) 

 

7. 主席表示已於 2016 年 4 月 12 日立法會民政事務委員會會議上回
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覆委員就新碼頭的設計及工程期間臨時碼頭安排的提問，並解釋在有限

資源下，新碼頭以基本需要為設計基礎，日後再作優化。  

 

8.  主席補充，西貢民政事務處已將提交立法會民政事務委員會及工

務小組委員會的相關文件，以及就委員在民政事務委員會會議上發出的

提問的回覆信函上載至西貢區議會網頁供巿民參閱。  

 

9.  主席宣布通過工作報告。  

 

 

(二 ) 建設將軍澳文物行山徑及歷史風物資料館項目計劃進度報告

(SKDC(SPSC)文件第 06/16 號 ) 

 

10.  主席感謝各分區委員會及前調景嶺居民去信立法會工務小組委員

會表示支持題述項目，在發信人的同意下，有關信函已上載至西貢區議

會網頁供巿民參閱。  

 

11.  西貢民政事務處項目經理 (建築 )梁淑芬女士報告資料館項目的前

期工程進度，並指城巿規劃委員會已於本年 2 月 5 日正式批准有關舊調

景嶺警署 (下稱「舊警署」 )及前職員宿舍 (「宿舍」 )的規劃申請，民政

處正就該批准的五個附帶條件與相關部門跟進道路、消防等事宜。就項

目選址範圍的斜坡鞏固工程及在宿舍地段背後山坡加建緩減措施，梁女

士特別感謝土木工程拓展署在斜坡工程、設計、監督及財政上的支持及

協助。梁女士表示項目將於立法會撥款申請獲通過後展開項目工程的招

標工作。梁女士利用投影檔展示舊警署及宿舍的現況，以及項目的設計

構思。  

 

12.  委員就項目的設計作出以下提問 :  

 

   是否需要在位處山上的公廁設置無障礙通道供輪椅人士使

用及在廁格內設置育嬰設施 ;   

   是否能藉資料館選址範圍的斜坡工程擴闊資料館的可用面

積 ;   

   會否考慮優化通往資料館的道路，以紓緩資料館落成後所帶

來的交通負荷，及確保車輛有足夠空間掉頭；  

   可在資料館展示 60至 70年代以舊警署為中途站的巴士或已

「退役」的警車實物，讓參觀人士緬懷昔日景象 ;  及  

   聯絡九龍巴士公司或坊間的巴士愛好人士，收集昔日巴士上

的座椅、窗框、售票機及車票等物件作為館藏，以營造昔日
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調景嶺的生活面貌。  

 

13.   西貢民政事務處項目經理 (建築 )梁淑芬女士回應委員提問，要點如

下 :  

 

   公廁位處寶琳北路分岔路旁，公眾 (包括輪椅使用人士或使

用嬰兒車的家庭 )可經行人或道路前往該處使用公廁的設

施 ;   

   公廁必須按法例的要求，設置暢通易達的通道供有需要人士

(包括輪椅使用人士 )使用 ;  

   在目前有限的資源下，項目將以平實及滿足用者基本需要為

設計基礎，盡量保存建築物原本的形體。日後若有需求，可

再評估及考慮在可行的情況下加入優化元素 ;  及  

   民政處所委聘的交通顧問較早前已就有關路段進行研究並

提交報告，有關報告亦已獲運輸署批核。本處將按交通顧問

及運輸署的建議在通往資料館選址路段加設指示牌及告

示，以疏導項目落成後的交通流量。  

 

14.  主席補充公廁的選址是上屆區議會經詳細諮詢、深入研究，及考

慮技術的安排後所選定的，並按法例要求及用者需要進行有關設計。主

席表示較早前地區組織曾建議其他選址，惟因技術上的考慮，最終維持

原址，並獲地區組織支持。主席指區議會將適當地優化公廁的配套設施。 

 

15.  此外，主席請秘書處繼續跟進委員就有關收集資料館館藏的建議。 

16.  委員表示本區社區重點項目能發展至現階段，有賴各政府部門的

配合及民政處同事的用心參與。主席同意委員的意見，認為本區所推展

的項目切合地區需要，並能傳承歷史。主席表示區議會一直積極聽取各

方對項目的意見，並適當地將意見納入項目。主席感謝各部門對項目的

支持，認為此乃在有限資源下成功推展項目的基礎。  

 

17.  委員對坊間早前訛傳社區重點項目計劃牽涉官商利益輸送表示憤

慨，認為有關指責毫無根據。主席強調項目計劃絕不存在利益輸送及官

商勾結等情況。  

 

18.  此外，主席表示項目於 2016 年 4 月 12 日諮詢民政事務委員會時，

舊警署前租戶代表曾在場外示威請願，並去信該委員會提出申訴。主席

表示已在會議上即時向委員陳述事件始末，並於會後致函該委員會回應

有關事宜，以正視聽。  
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19.  鑒於舊警署前租戶代表仍不斷向外發放失實言論，主席重申區議

會就 2016 年 4 月 12 日會議跟進事項致民政事務委員會的信函的部分內

容 (會議文件 SKDC(SPSC)文件第 05/16 號附件四的附件第 7 段 )，相關

內容如下 :  

 

 「就相關人士不斷對外發放失實言論，指控和誣衊區議會、
部門及項目的伙伴機構，對此深感遺憾。區議會曾就此發表聲
明並刊於區議會網頁，請見附錄。然而，如有需要，區議會樂
意繼續協助佛院處理申請用地事項。」  

 

主席建議按情況需要重啟西貢區議會及普賢佛院聯絡小組會議，繼續適

當地向佛院提供協助。  

 

20.  秘書繼續向委員會簡述題述文件內有關前租客的事宜及宣傳及推

廣等事項。  

 

21.  秘書續報告有關項目的跟進事項，表示地區設施管理委員會已討

論由本委員會轉介的有關區內長者會要求加強公廁範圍的安全輔助設

施的事項。除因該位置地勢環境限制而未能加闊梯級外，該會同意透過

地區小型工程撥款開展有關改善工程。此外，該委員會已於本年 4 月就

本委員會提出有關研究建設調景嶺一帶行山徑連接調景嶺風物館的山

徑改善工程建議進行實地視察，將透過地區小型工程撥款開展相關工

程。  

 

22.  由於委員沒有其他意見，主席宣布通過工作報告。  

 

 

III.    其他事項   

 

23.  主席表示會議前收到巿民的來函，要求「重建橋咀碼頭項目納入

全面環境評審」，並促請交代如何減低工程對水質的影響，以保障泳客

及海洋生物的生態平衡及解釋如何處理鑽挖海床淤泥。主席指有關資料

已載列於立法會工務小組委員會的討論文件 (會議文件 SKDC(SPSC)文

件第 05/16 號附件三 )內有關環境影響的部分，相關內容節錄如下 :  

 

   民政處及承建部門會依照評審報告的建議實施緩解措施，例

如進行水質基線及影響監察、安裝隔泥網以盡量減低對水質

的影響，以及執行標準的噪音及塵埃管制措施 ;  

   承建部門鼓勵承建商使用木材以外的物料搭建模板，以進一

步減少產生建築廢物 ;  及  

   工程計劃合共會產生 1,278公噸建築廢物，其中大部分會運
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送到公眾填料接收設施供日後再用。  

 

24.  主席補充重建橋咀碼頭項目工程不涉及鑽挖海床，並強調相關部

門在草擬工程細節時著重配合整體環境，盡量在旅遊發展及環境保護之

間取得平衡。  

 

25.  西貢民政事務專員蕭慕蓮女士指出初步環境評審是按法規要求而

進行的，其「初步」的名稱容易引起誤解。其實相關部門需按程序就項

目進行長達一年的環境研究工作，以肯定對四季生態的影響，包括於過

去四季在擬建工程範圍收集樣本，分析工程對附近環境及生態 (包括水陸

生態 )可能造成的影響，並採取相應的緩解措施。蕭女士續指民政處已就

評審報告結果及建議緩解措施諮詢環保團體，報告及後已獲相關部門批

核。  

 

26.  主 席 補 充 ， 立 法 會 工 務 小 組 委 員 會 的 討 論 文 件 (會 議 文 件

SKDC(SPSC)文件第 05/16 號附件三 )亦載列了有關項目已進行的公眾諮

詢，指出因應項目所在的地點，西貢區議會及西貢民政事務處已在 2014

年 7 月及 2015 年 7 月分別諮詢了遊艇租賃、旅遊業界、漁民代表及環

保團體，並就所有關於項目設計和環境及保育的提問及意見作出妥善回

應。  

 

27.  西貢民政事務處項目經理 (建築 )梁淑芬女士補充，民政處及承建部

門在工程設計上已顧及工程對附近環境的影響，例如打樁工程的時間、

計算樁柱數目及排列方式以減低樁柱對水流的影響等。  

 

28.  委員表示西貢區有超過十個類似的碼頭，認為相關部門在重建碼

頭工作上已有豐富經驗，亦對相關部門所建議的緩解措施有信心。委員

表示西貢內海魚種的數目及分佈比以前豐富，希望公眾不要過份憂慮。 

 

29.  秘書簡報，西貢民政事務專員、助理專員、項目經理 (建築 )及秘書

於 2016 年 5 月 21 日立法會工務小組委員會會議結束後，出席由康樂及

文化事務署轄下古物古蹟辦事處所舉辦名為「細說調景嶺」的講座。該

講座由前調景嶺居民計超先生主講，當日可容納百多人的香港文物探知

館 (演講廳 )座無虛席，聽眾均對調景嶺的發展歷史有濃厚興趣，並於發

問環節建議將舊調景嶺警署活化成歷史資料館。西貢民政事務專員即場

與聽眾分享本區的社區重點項目內容，並呼籲聽眾可向民政處捐贈有關

調景嶺發展歷史的物件作資料館館藏。  

 

30.  西貢民政事務專員蕭慕蓮女士表示，項目正待立法會工務小組委

員會及財務委員會審批撥款申請，與此同時，民政處已開始籌劃資料館

項目的營運安排。蕭女士表示民政處除充當項目營運的監察角色外，亦

會與項目營運機構基督教靈實協會充分合作以令資料館項目能持續發

展。  
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31. 委員知悉營運機構所提交的財政計劃顯示項目營運會有虧損，委

員表示區議會將積極向營運機構提供協助，以支持項目的持續發展。  

 

32.  主席補充，由於資料館開放予巿民免費參觀，整個項目的營運主

要靠旅舍的收入支持。民政處已向立法會提供營運資料館及旅舍的財政

預算資料。主席表示營運機構計劃利用旅舍作為殘疾人士的培訓中心，

亦會聘用部分殘疾人士為員工，民政事務委員會委員均對此項目構思表

示支持。  

 

33.  委員表示本區的社區重點項目如能成功推展，對區內旅遊及居民

的身心發展均有裨益。委員希望政府能多撥資源以完善兩項計劃的配套

設施，讓項目能在區內持續發展。  

 

34.  餘無別事，主席宣布會議於上午 10 時 48 分結束。  

 

 

VI.  下次開會日期  

 

35.  主席宣布下次會議將於 2016 年 7 月 28 日 (星期四 )上午 9 時 30 分

舉行。  

 

 

 

西貢區議會  

社區重點項目計劃委員會  

2016 年 5 月  


